

LA PROVINCIA

DIARIO DE LA TARDE

Prelos de suscripción

Castellón al mes... 1 ptas. Fuera, trimestre... 3 ptas.

Pidanse tarifas para anuncios esquelos y comunicados

Número suelto 5 céntimos

moranta, Isabel Ferrer. 19 TELEFONO NUM. 11 No se devuelven los originales aunque no se publiquen Número suelto 5 céntimos

La actualidad

INTERESANTE CONFERENCIA DEL SR. LA CIERVA

En el local del Circolo de Unión Mercantil dió anoche una interesante conferencia sobre cuestiones económicas, el ilustre exministro don Juan de La Cierva. Han asistido al acto, además del presidente de la mencionada entidad, el de la Cámara de Comercio, distinguidas personalidades y muchos diputados.

El señor La Cierva comenzó diciendo que aunque nuestra nación no interviene en la actual contienda europea, sufre sus efectos. Elogió la labor del Circolo y habló de las gestiones de la Junta de Iniciativas, de la que hizo también elogios, diciendo que era necesario luego de la terrible crisis por que ha pasado nuestra nación a consecuencia de los desastres nacionales de 1898.

Curiosidades

EL RAYO VERDE

Aquellos nuestros lectores que han leído la novela de Julio Verne y las aventuras a que dió lugar el deseo de los protagonistas de ver el rayo verde de la luz solar, sabrán con satisfacción que es posible ver algo igual en la ciudad de Nueva York debido a las pruebas que se llevan a cabo en los astilleros de Brooklyn con el invento del profesor alemán Heinih Beck.

Palpitaciones del Corazon

Los que padecían de esa enfermedad pueden curarse en pocos dias tomando tres veces al dia, por la mañana, a medio dia y por la noche, al acostarse, una taza de cocimiento de hoja de plátano a go largada, por espacio de nueve dias. Puede endulzarse.

EL TIEMPO

19 Febrero de 1915. Categoría: T. (Terral).—Regimen: T.1. Telegramas solo de la Peninsula y Canarias. Las presiones más bajas (752 mm), están por el Norte desde el Cantábrico al Golfo de León, y las más altas (770 mm), por las Canarias. Vientos generales del O.

TEMPERATURAS EXTREMAS 20 grados Murcia, 9 Teruel En Valencia: 16 y 10. 1 tarde.

Te conozco...

Te he visto en otra parte antes de (ahora. guardo de tu encuentro, en mi camino (no la memoria de un rostro peregrino, el recuerdo de un alma soñadora. No modulas tu voz, la voz traidora de timbre misterioso y argentino: tu no puedes llevar a mi destino, ni una sola esperanza redentora. Déjame, si en inútiles empeños llegar pretendo al fin de la jornada con mis afanes grandes ó pequeños. Tú eres ¡ay! la ilusión no realizada, la máscara arrogante de mis sueños, la mujer imposible y suspirada.

RAFAEL OCHOA.

RAFAEL OCHOA

¡RIE, MOMO!...

Ahí te tenéis: Bate sus mandíbulas y ríe, ríe, como si el mundo fuera un inmenso escenario donde la alegría, la inabarcable farsa de la alegría, triunfase sobre todo.

Es Momo, el eterno Momo el grotesco figurón de la orgía carnavalesca, con su cohorte no menos grotesca de Arlequines, Pierrots, Colombine y demás figuras históricas...

Ante nuestra vista pasan una, dos, cien figuras que cantan, ríen, beben y triunfan. Vistas por fuera, guardados sus rostros con el antifaz ataviados sus cuerpos con los papeos colorines de la mascarada, parecen nuevos seres que irrumpen en este viejo mundo de tristezas y de egoísmos, para implantar una nueva era de alegrías sin fin y bienandanzas sin cuento.

Y por un momento nos hemos hecho la ilusión de creerlo así. Si, felices humanos En este desfile de óptimas, de locas satisfacciones, hemos visto no un día, no una fiesta efímera de horas, no una orgía fugaz, sino todo un ciclo de años, de muchos años—desde que nacimos hasta ahora—en que el mundo no ha hecho más que reír y triunfar. Pero en este pugilato, en que parece que los corazones se disfrutan de la soberanía de la risa, somos espectadores de una gran tragedia; la tragedia de la farsa contra la realidad. Durante tres días en el año, han podido los seres dar rienda suelta a lo que, sin cura, la sociedad les obligaba a guardar en el arca del miedo y de los convencionalismos. El que antes era pusilánime, es hoy poroz y cínico. Antes tenía miedo a que le señalaran con el dedo y le posteraran y le despreciaran; ahora sabe que con un pedazo de percalina puesto sobre el rostro, no hay quien con él se atreva. Por obra y gracia del antifaz, de pigneo se ha convertido en gigante. Llama «de tú» y hasta se burla de aquel que antes del Carnaval era su pesadilla eterna; de aquel que le perseguía, le acorralaba, le hundía fiero, implecablemente en el abismo de la esclavitud, del halago, de la impotencia...

Ha llegado mi día—exclama valiente y soberbio.—Yo no soy el mismo; a nadie le temo Y busco a su «adversario» a ese odiado adversario que todos tenemos—y se mofa de él, y hasta se halla capaz de lanzarle un insulto al rostro, a ese rostro que tanto le martirizaba en los dias de lucha por la existencia...

¿Qué os parece? ¡Oh, sí! El Carnaval es una fiesta genuinamente democrática: es el día de las igualdades sociales; todos nos codeamos, sabios y brutos, gárrulos y buenos egoistas y nobles, al resguardo de una careta. ¡Cuánto disfrutas, mi apreciable Marat pueblerino! Es tu día...

Si Momo. Bate las mandíbulas y ríe mucho mucho; que la humanidad ríe contigo. Esa humanidad que se desentrozó implacable y fiera; esa humanidad cuyo corazón de monstruo, de ciclope parece que jamás ha sentido las aceras punzadas del dolor ni de

la miseria. Ríe, Momo. ¿No ves que todos ríen contigo? ¡Razón tendrán! No es un sarcasmo. ¡Ríe, grotesco Momo, ríe!...

RAFAEL GRANADILLA.

Sobre jubilaciones de los maestros

Al establecerse la jubilación en el Magisterio, el Reglamento de 25 de Noviembre de 1897, en su artículo 84 señaló como sueldo regulador para la clasificación de haberes pasivos el mayor haber disfrutado durante dos años. Dicha práctica vino siguiendo hasta 25 de Febrero de 1911, en que habiendo quedado mermando en gran manera el fondo de reserva, en virtud de una disposición del Sr. Rodríguez San Pedro, que hizo forzosa la jubilación a los 70 años de edad, se elevó a cinco años aquella clasificación de haberes que antes era a los dos años. Con semejante medida se creyó conjurada, por el momento, la crisis porque atravesaba la Caja.

Muy pronto se pensó en reforzar los ingresos a fin de que se pudiera atender con desahogo a tan digna institución. Entre dichos ingresos figura, sobre los anteriores que venían alimentando el fondo, el 6 por 100 de descuento en el sueldo, en lugar del 4 en que tributaban los maestros; el haber de las escuelas vacantes, menos 500 pesetas que perciben anualmente los interinos, en vez de la mitad del sueldo que perciben; 500.000 pesetas como subvención del Estado, que primeramente no ascendía más que a 100.000 pesetas y los descuentos que producen los aumentos introducidos en los presupuestos sucesivos del Ministerio del ramo para creación de plazas y mejora de sueldos en los maestros, cuyos descuentos, como fuentes de ingresos en Caja suben a mas de 300.000 pesetas.

Restablecida la normalidad de la Caja de haberes pasivos, solicitó la Asociación Nacional del Magisterio, como aspiración de todos los maestros, volviera a ser clasificados los haberes de los jubilados con arreglo a los dos años de disfrutar el mayor haber, mayormente cuando esa es la norma en los demás empleados públicos y que de no concederse tan justa pretensión, los perjuicios que se irrogaban a la clase en general eran de reconocida consideración, y había otro medio de repararlos.

Ante esa pretensión emitió su informe favorable la Junta Central de haberes pasivos; informe que viene estando pendiente de resolución hace ya mas de ocho meses; hasta que por fin ha sido atendido por el señor ministro, quien se nos dice puso ayer a la firma de S. M. el correspondiente Real decreto. Un triunfo de la Asociación, un aplauso al ministro.

J. CALATAYUD.

Asociación Castellonense de Caridad

PARTE DIARIO Comida de ayer—Arroz a la inglesa.—Raciones servidas, 242. Cena de ayer—Bacalao con patatas. Raciones servidas, 229. Castellón 20 de Febrero de 1915.

De Villarreal

Varias noticias

El próximo lunes día 22 se celebrará en Valencia una asamblea magna para tratar del abatido negocio de la naranja. Aquí, como si estuviéramos en el mejor de los mundos, y la naranja la ocupáramos ya vendida, nadie se preocupó de asistir a tales asambleas. —Ha comenzado sus tareas cuaremales en la iglesia arciprestal el reverendo P. Jose Otín, Guardián de los franciscanos de Alcalá de Chivert encargado de la predicación. La naranja mandarina en esta ciudad se cotiza a precios bastante remuneradores. Se envía casi toda en vagonetas a los mercados del interior.

Ha sido confiado la predicación cuaremal en la vecina é importante población de Bechi al ilustrado benefactor de San Pascual Dr. D. Pascual Goterri.

19 febrero 1915

EN EL CENTRO OBRERO Conferencia de Sr. Alvarez

El ilustrado jefe de la sección administrativa de Instrucción pública, dió anoche en el Centro Obrero «La Unión» su anunciada conferencia. Saludó a la concurrencia y explicando los puntos preliminares que iba a tratar como preámbulo indispensable del tema y expuso lo siguiente: Entre las diferentes ciencias que instruyen e iluminan al ser humano tendiendo a mejorar su presente y perfeccionar el porvenir figura ocupando un lugar preeminente y distinguido la ciencia económica, vulgarmente conocida o más bien designada con el nombre de economía política. El eminente economista catedrático valenciano Moreno Villena, sintetizó esta ciencia denominándola de la «industria y filosofía del trabajo, considerado en la inmensa variedad de sus aplicaciones».

Estudiado en el fondo de sus doctrinas y teorías al hombre individual y colectivamente. Demuestra que la «necesidad» es el verdadero móvil de todo trabajo por la percepción del legítimo salario como su natural consecuencia, aumentando ésto según la perfección del ser.

La perfección tiene tres aspectos físicos, intelectuales y morales. Entre los primeros alimentos, vestirse, abrigarse, defenderse, puesto que para conservar el don de la vida hemos de renovar diariamente nuestras fuerzas, alejar una porción de causas destructoras que nos amenazan continuamente, como el excesivo frío, la humedad é irresistible calor, que pone en peligro nuestra existencia y por último defendernos de muchos seres nocivos. La inteligencia tiene también sus necesidades que imponen su renovación como en nuevas ideas adquisición de conocimientos y en cada caso pensado y dilucidado, la presencia de la verdad.

Las necesidades morales se renuevan, por el afecto de la familia, cuyo sentimiento de constituir y crear sienten el hombre, por la simpatía, amistad y afecto hacia nuestros semejantes y por el respeto hacia lo sublime en todos sus aspectos. Claro está que las físicas son de imprescindible é ineludible necesidad mientras que las otras puede el hombre vivir sin ellas, pero... qué vida... una vida incompleta, la vida de los materialistas, no la de los seres racionales.

El ser humano racional es por condición natural sociable. La coexistencia de la existencia con sus semejantes es condición necesaria de vida de desarrollo de perfeccionamiento, pues siendo demastado debil orgánicamente aislado no podría atender a la conservación de su existencia. Una gran é irresistible simpatía une a los individuos de la gran familia humana y el interés consolida esta unión pues el auxilio, sin el concurso de sus semejantes nada es ni puede en el orden físico, ni en el moral, el individuo.

Expuesto el estudio del hombre surgen un gran número de problemas económicos, todos de gran transcendencia y a cual más importante que en una u otra forma siempre tienen como fin ó móvil, el salario, llámese retribución, recompensa, ganancia, estipendio sueldo o con el nombre que se quiera dar ya existente ó inventado al efecto. El trabajo, el capital, la industria, el crédito, el precio, la riqueza é cambio, la moneda, el comercio y la propiedad son fenómenos económicos y de los cuales he de procurar dar una buenisima idea adecuándola al

PARA el de Garganta, Resfriados, Bronquitis, Debiles, Alcock, droleth

PARA INFORMAR A SUS CONSTITUENTES AGENTES EN CASTELLÓN DE LA COMP

A LA TARDE al mes trimestre

132





